



**VLIR**  
CONSEJO INTERUNIVERSITARIO  
DE LAS UNIVERSIDADES  
FLAMENCAS DE BELGICA



UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN SIMON  
FACULTAD DE MEDICINA  
IBISMED - CUMETROP - ESCUELA DE GRADUADOS Y EDUCACIÓN CONTINUA  
COCHABAMBA - BOLIVIA

VLIR - UNIVERSIDAD DE GANTE - IMT/A A.G.C.D. - BELGICA

**CURSO DE ESPECIALIZACION EN  
MEDICINA TROPICAL Y  
CONTROL DE ENFERMEDADES**

**TESIS**

SEROPREVALENCIA DE VIH Y SÍFILIS EN TRABAJADORAS SEXUALES  
COMERCIALES, LEGALES Y CLANDESTINAS (TSC), SU CONOCIMIENTO  
SOBRE INFECCIONES DE TRANSMISIÓN SEXUAL (ITS) Y SU MODO DE  
PREVENIRLAS EN LA REGIÓN DEL CHAPARE TROPICAL

DR. MARCELO ROJAS MATTOS

Cochabamba - Bolivia

**2001**

## INDICE

PAG.

1.- INTRODUCCIÓN.....	1
2.-PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA.....	3
3.-JUSTIFICACION.....	3
4.-OBJETIVO GENERAL.....	4
5.-OBJETIVOS ESPECIFICOS.....	4
6.- DISEÑO METODOLOGICO.....	5
7.-MARCO TEORICO.....	7
8.-RESULTADOS.....	10
8.1.-RESULTADOS QUE DESCRIBEN LA POBLACIÓN DE ESTUDIO....	10
8.2.-RESULTADOS SOBRE LA INFORMACIONQUE RECIBEN LAS TSC SOBRE ITS Y PREVENCION.....	16
8.3.-RESULTADOS DE PREVALENCIA.....	25
9.-DISCUSIÓN.....	30
10.-CONCLUSIONES.....	38
11.-PROPUESTA.....	41
12.-BIBLIOGRAFIA.....	42
13.-ANEXOS.....	44

## *Rsesumen*

El presente estudio se realizó en la región del chapare tropical en trabajadoras sexuales comerciales (TSC), legales y clandestinas, con el fin de identificar, cuanto saben estas sobre las Infecciones de Transmisión Sexual (ITS) y los métodos para prevenirlas, al igual que determinar cual es la seroprevalencia de VIH y sífilis en esta población.

Para el recojo de datos se utilizó una entrevista, que nos ayuda a valorar el grado de información que tienen estas mujeres y para la seroprevalencia se realizaron las pruebas de ELISA par VIH y la prueba de RPR para sífilis.

Se obtuvieron interesantes resultados que concluyen en, que las meretrices clandestinas no reciben información sobre ITS y prevención de las mismas y que la trabajadoras sexuales legales tienen acceso a mayor información pero esta no es la suficiente para un grupo de alto riesgo. Las trabajadoras sexuales que recibieron información lo hicieron en los centros de salud.

Si bien existe una percepción correcta de la utilidad del condón, la conducta de las meretrices es contraria ya que no utilizan, el preservativo para en sus relaciones sexuales.

Los hombres que hacen uso de estos servicios de prostitución, no utilizan el preservativo para protegerse y que en su mayoría corresponden a personas con formación profesional, que actúa así, debido a falta de conocimiento o por una conducta inconsciente.

Se encontró una seroprevalencia para sífilis de 22.7 % en el grupo con actividad clandestina, que es alta en relación con la prevalencia en nuestro país, de esa población que es de 7,8 %. En la población legal se obtuvo una prevalencia de 7,4 % que esta en relación a la prevalencia que se señala.

Esta prevalencia tiene un alto grado de asociación con lo que es el tipo de prostitución ósea, ser clandestina o legal, teniendo estas últimas tres veces mas riesgo de contraer sífilis. También existe una alta asociación con la información sobre ITS y el riesgo de contagio con sífilis, conclusiones demostradas estadísticamente.

En lo que respecta a la prevalencia de VIH no se obtuvo ni un resultado positivo que no descarta que es una población vulnerable y de alto riesgo par adquirirla.

## **1.- Introducción .-**

La zona tropical del departamento de Cochabamba ,es una región que tiene especiales particularidades, se encuentra cercano al departamento de Santa Cruz, atravesando por esta región del Chapare; la carretera troncal que une estos dos departamentos, siendo por ende esta una zona muy transitada.

Presenta una población migrante proveniente en su mayoría de zonas rurales del altiplano y valles de nuestro país, con una actividad agrícola y de comercio principalmente, al igual que un movimiento humano proveniente del área urbana; pero en menor proporción; dedicándose también al comercio .

Existe por otra parte asentamiento de grandes industrias como : la petrolera, de alimentos (palmito, plátano), maderera, etc. y se presenta también una afluencia turística considerable.

Formando un conglomerado humano que reside gran parte del tiempo en su lugar de trabajo.

Hasta hace un corto tiempo existía sin duda alguna y en gran medida la actividad ilícita del narcotráfico; con una entrada y salida frecuente de personas nacionales y extranjeras a esta región.

Por otra parte y como consecuencia de esta actividad existe un gran contingente de efectivos de las fuerzas armadas y de la policía de forma permanente en esta región.

Todos estos aspectos mencionados nos muestran una población con un componente en su mayoría del sexo masculino, y por la labor y trabajo que desempeña este grupo humano irónicamente se encuentra en especie de confinamiento, ya que su programa de trabajo requiere de tiempos prolongados en la zona; y que además que generan un importante movimiento económico en la región .

En relación de todo lo expuesto y como una consecuencia de este fenómeno social; en la región del chapare cochabambino; observamos la presencia de la profesión mas antigua del mundo la prostitucion , pero con algunas características especiales, con una gran cantidad de lenocinios teniendo como componente a las meretrices ; con practica legal de esta actividad, todo esto se desarrolla en una pequeña extensión de aproximadamente 60 Km. ; con un control no muy riguroso por parte de la policía y los centros de salud .

Existe además un gran número de mujeres que practican la prostitucion clandestina; en lugares donde existe expendio de bebidas alcohólicas; como son las chicherias; copando cuadras integras, estos asentamientos que en lenguaje popular del lugar son denominadas *las kenchacalles* .

Cabe hacer notar que el grupo de mujeres que se desempeñan en esta labor como trabajadoras sexuales son mujeres en su mayoría de extracción humilde y con un bajo nivel escolar .

## **2.- Planteamiento del Problema .-**

El problema consiste, en que no existe una percepción real de las características de esta población de meretrices, en la región del trópico ,al igual que de su conocimiento sobre las ITS y los métodos para prevenirlas, y finalmente no se tiene un conocimiento sobre la prevalencia de estas enfermedades.

## **3.-Justificación ,.-**

Las zonas rurales de nuestro país y en especial las regiones tropicales, no son identificadas como lugares donde existan problemas de trabajo sexual comercial y que esta actividad sea un foco de diseminación de ITS .Con esta investigación quiero ayudar a conocer la realidad de este tipo de población en sus conocimientos sobre enfermedades de transmisión sexual y la prevención de las mismas.

Como también saber la prevalencia de dos ITS relevantes en esta población.